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Juillet 2018  

Du 10 au 14 octobre derniers, dans le cadre du Congrès des Régions, nous avons reçu de 

nombreux collègues en provenance de diverses régions économiques de France. 

Après que notre collègue Valdo Pellegrin, nous ait développé et expliqué les principaux 

évènements et périodes qui ont marqué la commune de Montpellier née au Xième siècle, 

nous avons principalement échangé sur des thématiques de gestion et de communication 

internes à nos associations. 

Plusieurs pr®sidents dôassociation ont pr®sent® lôune de leurs pratiques sp®cifiques ou 

innovantes, afin quôelle puisse, si n®cessaire et possible, °tre adopt®e par dôautres 

associations. 

Depuis peu, nous nous sommes dot®s dôune adresse num®rique, sur laquelle, sont 

stockées les données des Régions. Les opérationnels ont lôacc¯s pour la lecture et le 

téléchargement. De plus, nous nous sommes attribués trois noms types dôadresses mail 

génériques par association. 

Concernant la communication externe, il est important que chaque association anime un 

compte Facebook. Les animateurs (trices) volontaires sont les bienvenus.  

Nous notons que lôactivit® PMIS (Promotion des M®tiers des Ing®nieurs et des 

scientifiques), auprès des collèges et lycées, est une réussite commune à nos associations. 

Concernant notre association dôOM, nous sommes en phase de multiplier par quatre le 

nombre de nos interventions auprès des établissements scolaires. Ce phénomène devrait 

encore sôamplifier, compte tenu des nouveaux programmes scolaires promouvant la 

d®couverte des m®tiers et lôaide ¨ lôorientation aupr¯s des jeunes ®tudiants (es). 

En revanche, de manière générale, nous notons une déficience quant à nos partenariats 

avec les diverses institutions économiques de nos propres territoires. 

Nous sommes bien enracinés auprès des étudiants, mais insuffisamment auprès des 

décideurs. 

A lôaube de cette 4ième révolution industrielle, fondée sur une infinie instruction 

artificielle, n®anmoins, toujours engendr®e par lôintelligence humaine, nous devons avoir 

pour challenge dôaccompagner les d®cideurs de nos territoires. Nous avons le devoir de 

leur expliquer ces ®volutions afin quôils les comprennent, les acceptent, et les adaptent 

correctement pour lôint®r°t g®n®ral. 

J'espère que vous avez passé, dans la joie, de bonnes fêtes de fin d'année.  

Au début de cette nouvelle année, je vous souhaite force et vigueur, afin de, sereinement, 

surmonter tout obstacle. Que vive 2019, dans la solidarité et la paix. 
 

Jean-Paul Girardot 

         Président dôIESF-OM 

BILLET  
LôIESF-OM vous souhaite une belle année 2019 

 v 
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3 QUESTIONS 
 

Trois questions posées à Alain Leplaideur, ingénieur en Agriculture (1974), docteur en Economie 

Rurale (1985) et Essec (2002) 

1 ï Connaissiez-vous lôexistence de lôIESF depuis longtemps ? 

Oui, je connaissais lôexistence de lôIESF depuis de nombreuses ann®es, ou plut¹t, ¨ lô®poque, lôISF 

(Société des Ingénieurs et des Scientifiques de France). Je le percevais essentiellement comme une 

structure représentant la profession auprès des pouvoirs publics. Jôignorais ses autres missions. 

2 - Pourquoi avoir tardé à nous rejoindre ? 

Jusquô¨ une date tr¯s r®cente, mon attention ®tait plus port®e vers les r®flexions et les actions qui 

touchaient les modestes paysanneries africaines et asiatiques dans leur contexte économique, social 

et ®cologique. Ce choix de formation puis de carri¯re a ®t® fait d¯s lô©ge de 17 ans.  Ce f¾t un m®tier 

passionnantéet un d®but de retraite tr¯s occup® dans des activit®s dôONG îuvrant dans ce secteur.  

Lô©ge venant, les voyages lointains devenant pesants, il sôagissait dôinvestir une  ®nergie b®n®vole 

vers une activit® utile ¨ la soci®t® mais plus proche du lieu de vie.  Une ancienne coll¯gue de lôIRD, 

Anne Coudrain, môinvita fin 2017 ¨ animer une table ronde JNI sur le th¯me « Agir ensemble pour le 

futur è. Un conf®rencier de renom, Gilles Bîuf, professeur invit® au Coll¯ge de France sur le sujet 

biodiversité, y intervenait. Je le connaissais bien et nous avions un grand ami en commun hélas 

décédé, Jacques Weber.  

Cette occasion permit de connaître les autres activit®s de lôIESF-OM.  

3 Vous avez accepté très vite des responsabilités multiples au sein de IESF-OM : PMIS, 

secrétariat général.  Comment assumez-vous ces charges et comment voyez-vous votre futur ? 

Humaniste d¯s lôadolescence, il môa toujours sembl® quôil ®tait important de consacrer son ®nergie ¨ 

une cause utile ¨ la soci®t® humaine. Le nouveau contexte des r®formes de lô®ducation impose aux 

lyc®ens de d®finir, tr¯s t¹t, leur choix de formation en vue dôexercer un m®tier qui leur convient. 

Sôinformer pr®alablement devient une ®tape cruciale pour eux. Parmi la panoplie des m®tiers 

possibles, ceux de lôing®nieur et du scientifique offrent des options ®panouissantes et fortement 

demandées dans les milieux économiques. De ce fait, lôaction PMIS de lôIESF prend une nouvelle 

importance. Développer nos interventions dans les lycées, et même les collèges, devient presque un 

devoir citoyen. Jôai ®t® s®duit par cette ç mission è et d®cid® dôamplifier celle pr®alablement initi® 

par Jean-Victor Zanchetta, Jean-Louis Chanal, Etienne Brana et bien dôautres. Lôaide de nos amis de 

lôIESF-Toulouse, notamment de Jacques Charlier, a été déterminante.   

Le secr®tariat g®n®ral ? Le pr®sident de lôIESF-OM, Jean-Paul Girardot possède la remarquable 

qualité managériale de savoir déléguer les tâches aux membres du Bureau et au CA. Grâce à cette 

efficace répartition, la charge de secrétaire général, est-elle, moins prenante.   

Mon futur ? Homme de science, voir les perspectives offertes à IESF-OM, et ing®nieur, îuvrer au 

quotidien en restant toujours attentif ¨ lôinnovation possible. 
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CONGRES DES REGIONS  
« DES IESF REGIONALES ENGAGEES ET EFFICIENTES » 
11/14 octobre 2018 à Montpellier 
Ce résumé consacré au congrès des r®gions sôest largement inspir® du CR transmis par IESF R®gions. Il 

va de soi que, r®sumer en quelques pages une telle abondance dôinformations, tout en informant le 

lecteur,  nécessite quelques « sacrifices rédactionnels », donc coupures et, peut-être, frustrations. La 

r®daction vous prie de lôen excuser. 

 

TRAVAUX   

1ère journée 
 
Avant toute chose il est rendu hommage à notre collègue Jean-Pierre 

Rozelot, VP de IESF Côte dôAzur, et professeur émérite à 

lôUniversit® de Côte dôAzur, a, le titre  dô « Astronome royal »; il  a 

®t® honor® par lôUnion Astronomique Internationale qui, par 

reconnaissance pour sa contribution à la science, a donné son nom à  

lôast®roµde WX47 récemment découvert.  Bravo  à  Jean-Pierre. 

 

Accueil et intervention du président de IESF-Occitanie-Méditerranée et du président 

du bureau IESF-Régions 

Jean-Paul Girardot  (INSA Lyon GCU76), est  heureux de souhaiter la bienvenue à tous les participants. Il 

souligne le travail de toute son équipe, quôil remercie. 

Le président de IESF-Occitanie-Méditerranée nous accueille au 

nom de  la  nouvelle  IESF régionale, alliée désormais à  IES -

Toulouse, au sein de la région administrative dôOccitanie, 

dont le siège est à Toulouse. LôOccitanie est la seule région à 

atteindre les objectifs Europe 2020, et se situe à plusieurs  

rangs, selon les critères, de 1
er
 à  3

ème
 au plan national. Avec 

76 000 étudiants elle est la 1ère ville sportive de France et 

investit massivement sur les jeunes. 

 

Michel Coureau, président IESF-Régions, remercie, au nom de tous les 

participants, nos amis de Montpellier ; il  salue particulièrement les 

nouveaux venus des régions. Il présente 

 le programme du congrès, puis précise le rôle et les missions des 

IESF régionales, leur engagement vis-à-vis du niveau national, via 

les conventions de délégation (droits et devoirs). 

Bernard Tramier (IESF-Provence)  regrette que lôon parle 

toujours de ce quôil faudrait faire, sans dire comment, avec qui, 

quoié Il  cherche un successeur depuis 14 ans, le problème de 

mobilisation est crucial.  
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Entre les deux interventions une conf®rence culturelle sur lôhistoire de Montpellier est pr®sent®e par notre coll¯gue 

Valdo Pellegrin, chimiste, auteur de plusieurs ouvrages de référence sur la Région (voir par ailleurs).   

 

 

Interventions des participants 

- Intervention de Léon Evain (IESF-Pays de Loire)-Pour une 
communication simple et efficiente  

La visibilit® dôIESF peut °tre am®lior®e. L®on Evain pr®sente les 
outils pour jouer collectif ; plus côest simple, plus côest  
convaincant. 

- Stockage des données des Régions : une adresse « privative » 
vers  un stockage  « cloud »  à été créée pour les besoins des 
IESF  régionales. A ne pas communiquer à des non-IESF. 

Léon Evain pr®cise quôil nous faut communiquer avec des adresses mail génériques. Il recommande 

dôouvrir un compte Facebook. 

 

 

- Intervention de Fr®d®ric Faucher, repr®sentant du Service Commun Universitaire dôInformation 

dôOrientation et dôInsertion Professionnelle (SCUIO-IP) 

Notre IESF collabore avec cette structure, dans le cadre des missions de formations que donne notre 

IESF, aux masters universitaires.  

 

Lôuniversit® de Montpellier est issue de la fusion des deux 

anciennes universités (Sciences et techniques, avec Santé, droit, 

éco, gestion et pharmacie) et rassemble 47 000 étudiants. 

Lôaccompagnement de lô®tudiant   est  fait dans un      processus 

continu (information, orientation, insertion 

professionnelle).  

Le SCUIO-IP a comme partenaire IESF-OM pour 3 modules sur 

lôinsertion professionnelle (rémunéré 3000ú/an) : 

accompagnement à lôinsertion, communication écrite, 

communication orale avec simulations dôentretiens de 

recrutement. 
Il existe aussi des modules à destination des doctorants. 

Un réseau professionnel de lôUniversit® de  Montpellier (RESUM)  fédère les alumnié on cherche à insuffler un 
esprit dôappartenance à lôuniversit® de Montpellier. 
Un observatoire du suivi de lôinsertion professionnelle des ®tudiants, est également créé. 

 

- Intervention de Gérard Morin (IESF-Centre Val de Loire)-PMIS au plan national 

Environ  43 000 élèves et adultes rencontrés, 400 intervenants, mais ces données sont incomplètes car la 

remontée dôinformations des régions nôest pas régulière ni complète. Au moins 16 IESF régionales 

participent, dont IDF 13 %. 

Les deux réunions nationales des correspondants PMIS tenues depuis un an ont permis de dynamiser 

les ®changes, et visent ¨ sôaccorder sur les missions PMIS. Il appara´t clairement que PMIS est un 

programme phare de lôIESF. Une « dropbox » est en place et permet de partager les outils, les 

conventions, les financements, les diaporamas. Il est important de donner aux élèves une liste des 

sites intéressants à consulter. 

 


